
COMITATO PROVINCIALE F.I.S.E. TRENTINO
* * *

Verbale Comitato d.d. 08.08.2023
* * *

A seguito di convocazione inviata a tutti i componenti, il giorno martedì  08 agosto 2023
alle ore 20.30  presso la sede del Coni Trento c/o il Centro Sanbapolis in Via della Mal-
pensada n. 84, 38123 Trento (Tn) e in diretta streaming per chi  impossibilitato a pre-
senziare, si è riunito il Comitato FISE Trentino per discutere il seguente ordine del giorno:

1. Approvazione Verbale precedente d.d. 13.06.2023
2. Stage sul territorio di dressage
3. Campionati Provinciali di Dressage e Ludici
4. Corsi aggiornamento
5. Contributi intra-federali progetti Tutti in sella
6. Varie ed eventuali

* * *
Alle ore 20.30 sono presenti:
 il Presidente Martino Bridi
 i Consiglieri: Giorgia di Renzo, Giovanna Bezzi (in diretta streaming), Loredana Ducati,

Luca  Chemolli  (in  diretta  streaming),  Massimo  Caumo,  Maurizio  Ferrarol  e  Vittorio
Cavalieri (entrato consiglio iniziato ad ore 20.40)

 Il Revisore di Conti dott. Roberto Romanese
 Assenti giustificati: Ernesta Frigo, Luca Zeni e Romano Niccolini
Assenti ingiustificati: -

* * *
1. Approvazione verbale riunione del 13 giugno 2023

Il Presidente da lettura del verbale della seduta del consiglio del 13 giugno 2023.
Il Presidente comunica che è pervenuta comunicazione a mezzo pec in data odierna
(Vedi Allegato n. 01) da parte del Consigliere Vittorio Cavalieri nel quale si chiedevano
chiarimenti in merito al verbale della precedente riunione. In particolare il Consigliere
Vittorio Cavalieri segnalava l'errore di aver indicato presenti alla seduta del Consiglio il
consigliere rappresentante dei Cavalieri Giorgia di Renzo ed il revisore dei Conti dott.
Roberto Romanese. Il Presidente si scusa per l'errore in quanto Giorgia di Renzo era
stata segnata presente perché aveva dato conferma della sua presenza, poi saltata
all'ultimo causa incidente sul  lavoro della  mamma ed erroneamente  non era stato
corretta sul foglio presenze. Per l'assenza del Revisore dei Conti il Presidente si scusa
per l'errore dovuto al copia incolla con il precedente verbale.
Nella comunicazione a mezzo pec inoltre il  Consigliere Vittorio Cavalieri  segnalava
che nel verbale non erano stati indicati i punti da lui non approvati ed in particolare:
non messe a verbale le sue contestazioni relative al verbale d.d. 05.06.2023 in merito
agli  scorsi  Campionati  Regionali  di  Salto  Ostacoli  svoltisi  a  giugno  2023  a
Sommacampagna (VR) in  quanto non aveva approvato né aveva condiviso che a
posteriori possa essere assegnato alcun titolo di Campionato o di Trofeo nel rispetto
del Regolamento dello stesso Campionato, come pure non è stato messo a verbale la
sua nota di irregolarità di alcune deroghe che sono state concesse a Campionato già
iniziato senza darne informazione. Inoltre segnalava che con riferimento all'incarico di
Responsabile delle Discipline Olimpiche assegnato alla Consigliera Loredana Ducati,
già  peraltro  Responsabile  della  Formazione,  non  c'era  stata  approvazione
all'unanimità in quanto lo stesso aveva espresso parere contrario. 
Il Presidente, pur dispiaciuto per le modalità con cui sono state inviate queste note in
quanto il verbale era stato inviato a tutti i consiglieri in già lo scorso 11 luglio e vi era
pertanto tutto il tempo per far inserire tutte le note o mancanze, fa presente che sia lui



che il segretario non sono dei dattilografi e che quindi tante volte parti delle discussioni
si perdono. Fa presente che d'ora in avanti chiederà ai consiglieri o di poter registrare
le sedute in modo da poter riportare nei verbali tutto quanto viene detto o che gli stessi
presentino note/menzioni scritte in modo da poterle inserire correttamente nel verbale.
Per  quanto  riguarda  le  deroghe  concesse  in  sede  di  Campionati,  il  Presidente
comunica  che  interpellerà  la  segreteria  di  gara,  il  Presidente  di  Giuria  e  gli  uffici
federali per capire se ci sono state irregolarità, ma da quello che risulta le deroghe
concesse hanno interessato solo il campionato 2° gradi dove essendo presente solo
un iscritto si è optato per far disputare all'amazzone iscritta le gare senza prevedere
assegnazione  in  sede  di  gara  del  titolo,  non  assegnazione  del  titolo  peraltro
ampiamente diffusa dallo speaker in sede di cerimonia di  premiazione. Per quanto
riguarda la seconda deroga relativa al campionato pony sulle categorie 80 e 90, di cui
peraltro  se  ne  era  discusso  già  preliminarmente  in  sede  di  riunione  ristretta  dei
consiglieri delle discipline olimpiche, in sede di avvio di manifestazione ci si è accorti
che  tali  campionati  non  erano  stati  erroneamente  inseriti  nel  programma  di  gara
nonostante tanti circoli  avessero portati  in sede di concorso i ragazzi con i pony e
quindi per non sfavorire i ragazzi si è deciso di comune accordo con la Presidente del
Comitato Alto Adige di inserire la seconda deroga. Entrambe le deroghe da quello che
risulta  sono  state  comunque  firmate  e  depositate  in  segreteria  e  consegnate  al
Presidente di Giuria che le ha applicate. Il Presidente si rammarica che delle modifiche
e/o deroghe tese ad agevolare i nostri tesserati, in particolare quelli della base, possa
portare dei malumori: ricorda che l'obiettivo del comitato non è quello di perseguire
interessi particolari di singoli, ma deve essere quello di promuovere e di agevolare il
più possibile i ragazzi che stanno iniziando. Comunque il Presidente conferma la sua
volontà di verificare con gli uffici federali, con il Presidente di Giuria e con la segreteria
se ci sono state delle irregolarità in modo da evitare che questo si possa ripetere in
futuro.  Per  quanto  riguarda  l'assegnazione  a  posteriori  del  titolo  del  2°  grado,  il
Presidente fa presente che l'errore di fondo è stato quello di inserire nel regolamento
dei  nostri  campionati  regionali  un  numero  minimo  di  partenti  per  i  vari  trofei  e/o
campionati pari a 5 paragonandoli ai limiti imposti per le gare nazionali: errore che ad
esempio il Comitato Veneto non ha commesso avendo assegnato il titolo anche ove
era presente un solo iscritto. I nostri numeri, anche se uniti a quelli del Comitato Alto
Adige non consentono di avere numeri tali in tutte le categorie e di fatto impediscono
ad alcuni di poter partecipare ai campionati: obiettivo del Comitato dovrebbe essere
invece  quello  di  favorire  una  maggior  partecipazione  possibile.  Per  questo  il
Presidente  conferma  di  aver  proposto  durante  il  consiglio  dello  scorso  13  giugno
l'assegnazione a titolo  simbolico  del  titolo  di  campione della  categoria  2°  grado a
posteriori, assegnazione peraltro condivisa anche dalla Presidente del Comitato Alto
Adige e che non comporta nessun impegno di spesa per il Comitato, ma che implica
solo una presa d'atto che possa gratificare l'unico 2° grado locale che si è degnato di
essere presente ai campionati a fronte di molti 2° gradi presenti in regione che li hanno
invece palesemente “snobbati”.
Per ultimo per quanto riguarda l'incarico conferito alla Consigliere Loredana Ducati
quale referente per il settore Discipline Olimpiche il Presidente ricorda che era dalla
prima  seduta  del  2023  di  inizio  febbraio  che  chiedeva  ai  consiglieri  di  eleggere
referente per il settore discipline olimpiche e per un motivo o per l'altro non si era mai
trovato un accordo rimandando sempre la decisione. Nel verbale d.d. 13.06.2023 al
punto 4 si è indicato solo che la nomina è avvenuta a maggioranza senza riportare il
voto  di  ogni  consigliere  presente  e  quindi  senza  indicare  il  voto  contrario  del
consigliere Vittorio  Cavalieri  sottolineato  nella  pec.  Si  riporta  come richiesto l'esito
della votazione per la nomina di detto referente:
 consigliere Loredana Ducati: ASTENUTA in quanto diretta interessata



 consigliere Giovanna Bezzi: FAVOREVOLE
 consigliere Maurizio Ferrarol: FAVOREVOLE
 consigliere Massimo Caumo: FAVOREVOLE
 consigliere Vittorio Cavaliere: CONTRARIO motivando che la stessa è già referente

del settore formazione e la figlia è referente esterno per il settore pony discipline 
olimpiche

 Presidente Martino Bridi: FAVOREVOLE
Non  essendoci  altre  controindicazioni  da  parte  di  nessun  Consigliere,  si  procede
all'approvazione del verbale precedente con le indicazioni sopra riportate.
Il  consiglio  approva  a  maggioranza  (voto  contrario  del  solo  consigliere  Vittorio
Cavalieri).

* * *
2. Stage sul territorio di dressage

Il  Presidente  comunica  che  è  stato  riproposto  anche  quest'anno  uno  “Stage  sul
territorio” per la disciplina del dressage, importante iniziativa federale per lo sviluppo
della  disciplina  a  livello  nazionale.  Dopo  confronto  con  la  referente  di  disciplina
Loredana Ferrari è stato richiesto al Dipartimento centrale la possibilità di ospitarne
nuovamente uno in provincia nel mese di agosto. Dopo confronto con alcuni circoli, si
è optato per organizzarlo nuovamente presso le strutture dell'associazione Amici del
Cavallo A.s.d in località Spagolle a Castelnuovo nei giorni 22-23 agosto 2023 con la
conferma  del  Tecnico  Federale  Leonardo  Tiozzo  (esperto  cavaliere  a  livello
internazionale ed istruttore federale dressage di 3° livello per meriti  sportivi) ed del
Giudice FEI  dressage 4*  Eugenio  Rovida:  il  presidente  conferma che i  costi  della
trasferta del tecnico saranno a carico del dipartimento centrale come per le passate
edizioni, mentre da quest'anno quelle del giudice saranno in carico al Comitato.
Lo stage, come da direttive federali, sarà gratuito per gli junior, mentre si prevede un
costo  simbolico  per  i  senior  di  50,00  Euro;  si  prevede  un  numero  massimo  di
partecipanti al giorno che non dovrà superare i 16 binomi e si darà la precedenza a
Pony/Children/Junior/Young Rider/senior in successione: in caso il numero di adesioni
sia  superiore  sarà  stilata  una  graduatoria  in  funzione  dell'ordine  previsto  dal
regolamento federale sopra indicato e comunicata ai circoli di appartenenza.
Si allega copia del programma dello stage (Vedi Allegato n. 02).
Lo stage sarà aperto anche a giudici ed istruttori che vorranno aderire e sarà valido
come aggiornamento 2023 per Giudici di Dressage fino a livello M.
Potranno partecipare anche tecnici o istruttori a cavallo soprattutto per acquisire un
aiuto nella preparazione dei cavalli giovani.
Si prevede di riconoscere al centro ospitante un contributo di Euro 150,00.- al giorno a
parziale copertura dei costi di gestione dell'evento, oltre al rimborso di spese per diaria
giornaliera e costi di trasferta per il giudice stimati in circa 1.200,00 (2 giornate + costi
trasferta  +  vitto  ed  alloggio)  per  un  costo  complessivo  a  carico  del  Comitato  di
1.500,00.- Euro.
Il Consiglio all'unanimità approva la Delibera di Spesa Nr. 14/2023 d.d. 08.08.2023.

* * *
3. Campionati Provinciali di Dressage e Ludici

Il Presidente comunica che valle degli incontri con i circoli e con i rappresentanti del
Club Ippico San Giorgio di Arco si è riusciti a trovare la quadratura per organizzare
presso le loro strutture nel week-end del 7/8 ottobre 2023 i Campionati Provinciali Club
il sabato ed i Campionati Provinciali di Dressage la domenica.
I programmi di entrambe le manifestazioni sono in corso di definizione con i referenti di
disciplina Loredana Ferrari per il Dressage e Sonia Marai per il Club.
In  linea  di  massima  i  programmi  rispecchieranno  comunque  quello  degli  anni
precedenti.



Il Presidente propone di riconoscere, come per gli anni precedenti, un contributo al
circolo ospitante per il fermo attività oltre al rimborso delle spese e delle diarie per il
Presidente di giuria, i giudici, gli steward e la segreteria che sono stati individuati dal
Comitato Stesso.
Oltre a tale oneri il Comitato si impegna a coprire le spese di noleggio box, ritenuti
necessari per il buon esito delle manifestazioni dagli istruttori dei circoli.
Il Presidente propone però che la prenotazione dei box debba essere effettuata dai
circoli  con  congruo  anticipo,  da  inserire  nel  programma  degli  eventi  e  saldati  al
momento della prenotazione.
Per tale campionati  si prevede pertanto il  seguente impegno di spesa a carico del
Comitato complessivo di Euro 7.500,00.- così ripartiti:
 Euro 1.000,00.-  quale contributo al  centro ospitante per il  fermo attività  (500,00

Euro/giorno)
 Euro 2.000,00.- quali oneri per il rimborso spese e diaria degli ufficiali di gara
 Euro 3.500,00.- per il noleggio dei box
 Euro 1.000,00.- per materiale per le premiazioni.
Il Consiglio all'unanimità approva la Delibera di Spesa Nr. 15/2023 d.d. 08.08.2023.

* * *
4. Corsi aggiornamento

ll Presidente chiede ai consigliere Loredana Ducati di illustrare la programmazione dei
corsi di aggiornamento che si terranno nella seconda metà dell'anno.
La stessa comunica che la Scuola dello Sport del Coni organizzerà in autunno, in data
ancora da definire un seminario della durata di 4 ore sulla riforma del lavoro sportivo
entrata in vigore il  1° luglio di quest'anno e che si farà richiesta che possa essere
considerato valido come parte del corso di aggiornamento annuale. Per le seconde 4
ore è stata richiesta la disponibilità al dott. Giovanni Zorzi di tenere un aggiornamento
sulle normative in materia di trasporto e dei modelli elettronici oramai entrati a regime
anche a livello locale.
Come per gli anni passati, in considerazione dell'elevato numero di tecnici ed istruttori
presenti  sul  territorio,  considerando  anche  che  da  quest'anno  è  stato  introdotto
l'obbligo di aggiornamento annuale anche per gli operatori ludici, considerando che i
corsi federali prevedono da regolamento un numero massimo di 20 iscritti, in caso di
superamento di  detto numero si  darà precedenza ai  tecnici  locali  che operano nei
centri e regolarmente inseriti nelle griglie delle associazioni affiliate.
Il Presidente, considerando che la parte svolta dalla Scuola dello Sport non prevede
costi  di  iscrizione,  propone  anche  per  quest'anno  di  organizzare  tutto  il  corso  di
aggiornamento  a  titolo  gratuito  per  i  tecnici  locali,  mentre  sarà  a  pagamento  per
eventuali tecnici e/o istruttori provenienti da fuori regione. 
Per detto corso si prevede un costo a carico del Comitato di circa 500,00.- Euro per
diaria e rimborso spese docenti.
La consigliera Giovanni Bezzi comunica che è stato richiesto al cav. Luigi Conforti di
organizzare  una  due  giorni  in  data  7/8  ottobre  con  oggetto  “Interpretazione
naturalistica” presso le strutture del Centro Equitazione Andalo da considerare valido
in primis per i tecnici di equitazione di campagna ma aperto anche alle figure tecniche
delle altre discipline non olimpiche e di cui a breve sarà pubblicato il programma.
Considerando il costo per diaria e rimborso spese del docente si prevede un costo a
carico del Comitato di  circa 1.200,00.- Euro, che in parte sarà coperto dai costi  di
iscrizione pari ad Euro 50,00.-.
A stretto  giro  gli  uffici,  una  volta  che  saranno  pronti  i  programmi  dei  due  corsi,
potranno  procedere  ad  inoltrare  formale  richiesta  al  dipartimento  formazione  per
l'autorizzazione di entrambi i corsi.
Il Consiglio all'unanimità approva la Delibera di Spesa Nr. 16/2023 d.d. 08.08.2023.



* * *
5. Contributi intra-federali progetti Tutti in sella

Il  Presidente comunica  che sono pervenuti i contributi straordinari straordinari per i
progetti Tutti in Sella che hanno riguardato le Ponyady 2023 e l'Endurance Summer
Camp già organizzati.
In  particolare  per  quanto  riguarda  le  Ponyady  2023,  il  contributo  straordinario  è
ammontato a complessivi Euro 3.400,00.- (Vedi Allegato n. 03) che ha coperto per
intero i costi  di  iscrizione alla manifestazione dei ragazzi del Trentino pari ad Euro
3.390,00.
Il consigliere Ferrarol chiede in merito un bilancio dei costi complessivi a consuntivo
per la partecipazione alle ponyadi. Il Presidente comunica che a fronte del contributo
straordinario e di una ottimizzazione dei costi di trasporto dei pony ottenuta grazie alla
collaborazione  dei  circoli  locali  che  qui  ringrazia  caldamente,  i  costi  in  carico  al
Comitato per le ponyadi 2023 si sono quasi dimezzati rispetto alla stagione 2022 dove
avevamo avuto un impegno di spesa di oltre 11.000,00.- Euro. Il consuntivo finale non
è ancora disponibile in quanto devono pervenire le ultime note spese dei capo equipe
e dei tecnici che hanno accompagnato i ragazzi.
Per quanto riguarda il Summer Camp il contributo straordinario è ammontato ad Euro
8.570,00 (Vedi Allegato n. 04) che coprirà per intero i costi di organizzazione senza
quindi ulteriori spese in carico al Comitato. Anche per questo evento il consuntivo è in
corso di definizione in quanto si stanno raccogliendo le note spese dei vari docenti ed
istruttori e del centro ospitante, ma il presidente comunica che lo stage che è stato
molto apprezzato sia dai ragazzi che dalle famiglie avendo visto la partecipazione di
25 allievi   (numero massimo consentito  dal  progetto  federale) provenienti  da varie
località del Trentino ed un paio da fuori regione in età compresa tra i 10 ed i 15 anni e
che  ha  visto  il  suo  culmine  con  la  partecipazione  del  pluricampione  italiano  di
Endurance Daniele Serioli.
Il Consiglio all'unanimità approva la Delibera di Spesa Nr. 17/2023 d.d. 08.08.2023.

* * *
6. Varie ed eventuali

 Nomina Chef d'Equipe Coppa Regioni di Endurance
Il Presidente comunica che la referente della disciplina dell'Endurance Silvia Maria
Garatti ha richiesto con mail di data 07.08.2023 (Vedi Allegato N. 05) la nomina da
parte del  Comitato dello Chef d'Equipe per la coppa delle regioni  di  Endurance
riproponendo anche per quest'anno il nome del tesserato Stefano Guerra.
Il  Consigliere Ferrarol,  dopo aver letto la mail,  chiede al Presidente come si sta
sviluppando la disciplina a livello locale e che tipo di qualifiche ha Stefano Guerra:
controllando  nel  database  del  tesseramento  comunica  che  Stefano  Guerra  non
risulta ad oggi in regola con il tesseramento 2023 e che per tale motivo non è al
momento  nemmeno  prendere  in  considerazione  il  nome  proposto.  I  consiglieri
presenti concordano all'unanimità e decidono di rimandare la decisione al prossimo
consiglio  chiedendo  che  vengo  fornito  per  la  persona  proposta  un  curriculum
tecnico/sportivo  delle  sue  qualifiche  e  dei  suoi  risultati  nella  disciplina
dell'endurance sia come cavaliere che come tecnico.
Il Consiglio all'unanimità approva.

* * *
Essendo terminato l'esame dei punti all'ordine del giorno e non chiedendo nessuno altro la
parola si chiude la seduta del Consiglio alle ore 22.30.

* * *
firmato firmato

IL PRESIDENTE IL SEGRETARIO
Martino Bridi Giovanna Bezzi


